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对网络流行语对网络流行语，，应有应有““让子弹飞让子弹飞””的态度的态度
■关育兵 文 杨 靖 画

12 月 8 日，《咬文嚼字》杂志社编
辑部发布“2021 年度十大流行语”，

“yyds”“绝绝子”等被排除在外。今年
的“十大流行语”，是一场不止于“流
行”的评选。《咬文嚼字》主编黄安婧
说评选标准具体表现在三方面：反映
年度特征、坚持价值原则、秉承规范
理念。

（12月11日《工人日报》）

语言是交流的工具。凡是因应人
们的交际需要而产生的，都可称之为
语言，因为她满足了人们交际的需
要。但一种语言，能否生存和发展，则
在于能否获得更多人的认同和使用。
这在语言学中，有一个生动的比喻：
语言是一条河流，不断有旧的渣滓沉
于河底，最终消亡，也不断有新的河
流汇入，让这条河流保持活力。

不断涌现的网络用语，显然在不
断汇入这条河流，但究竟是沉入河
底，还是成为河流的活力？有语言专
家指出，“我们理应相信汉语历经数
千年而不衰，自有其强大的自我净化
和发展功能，自会取其精华去其糟
粕。”大可让“子弹再飞一会儿”。这样
宽容的态度，是值得称赞的。

有的网络流行语，飞着飞着，就
自然坠落了。比如，曾经的“你 OUT
了”“886”“法海你不懂爱”之类消失
的网络用语，就是如此。有的则会“转
正”，比如“给力”一词，《人民日报》的
头版标题就使用了网络用语“给力”，
这成为标志性事件，此后，许多网络
用语开始出现在主流媒体中。

对于不适宜的网络用语，必须予
以强力纠偏，这是文明的进步。《咬文
嚼字》负责人表示，“评选流行语，不仅
仅是在选择一个工具性符号，也是在
对孕育其中的价值信息做出符合社会
文明道德规范的甄别。我们坚决遏阻
庸俗、暴戾语言的传播，倡导建设健康
文明的语言环境。”《咬文嚼字》在评选
流行语的时候，就表明了自己的观点：

不反对部分网友使用它们，但绝不赞
成让它们进入年度流行语榜单。这样
的态度，是更多的媒体应该坚持的。网
络用语可以不断涌现，但作为语言规
范代表的媒体，则应在其成为普遍使
用的时候，再予以使用。

有语言学家表示，“语言的生命
在使用者中间，评选可以基于自己的
价值和准则，但并不能决定语言的存
灭。”的确如此。如果网络用语能经历
这样的“劫难”仍被长久而广泛地使
用，那其最终还是会汇入语言这条河
流的。倘若不能，那就证明其最终还
是语言的渣滓。

当 然 ，哪 些 网 络 用 语 可 能“ 转
正”，还是有规律可循的。符合汉语结
构规律、符合汉语语法规范，准确、鲜
明、生动和具有普遍性，是网络用语
能够“转正”的共同特征。对于这些网
络用语，媒体可以适时使用，否则，还
是慎用吧！

■戴先任

近年来，随着网络直播的
兴起，一些主播靠打赏赚得盆
满钵满，但围绕直播打赏产生
的各类纠纷也日益增多。

给直播平台、主播带来丰
厚收益的打赏行为，因没能得
到有效规范，从而衍生了不少
乱象。诸如有“9 岁女童打赏主
播花光家里 10 万彩礼”“90 后”
出纳挪用 4826 万元公款，一年
多时间打赏主播 2000 多万元”
等等，类似问题屡见不鲜。

为了获得更多打赏，主播
往往会通过各种方式刺激、诱
导网友打赏，比如有的直播间
会 将 赠 送 礼 物 的 粉 丝 进 行 排
名，赠送高额礼物的粉丝会获
得 主 播 额 外 的关注和点名互
动……这些刺激手段就更容易
让网友进行激情打赏、高额打
赏等非理性消费。

要防范这种非理性消费，
就要做好相应防控，要采取有
效 措 施 让 双 方 都 变 得 理 性 起
来。早在今年 2 月，国家互联网
信息办公室等七部门联合发布
了《关于加强网络直播规范管

理工作的指导意见》，要求必要
时设置打赏冷静期和延时到账
期。而如果用户的打赏频次和
金额超过设定的阈值，平台就
会进行提示，建议用户冷静一
下;管理规定也将会要求平台对
单 笔 打 赏 的 最 高 额 度 加 以 限
制，从而限制高额打赏;对于未
成年人打赏行为，则通过人脸
识别技术进行遏制。

要让直播打赏的授受双方
都理性起来、冷静下来，主播、平
台不至于唯利是图、不择手段，
网友也能理性打赏、理性消费。
通过直播打赏设置冷静期等措
施，实现行业规范；通过完善相
关法律法规，加强司法惩戒与保
护；广大网友也不要盲目消费。
这样才能有效遏制激情打赏、高
额打赏和未成年人打赏等非理
性消费，从而给造成一些用户盲
目消费、狂热打赏的直播打赏浇
上理性的“凉水”，有利于保护好
广大用户的合法权益，也能避免
未成年人成了直播打赏利益相
关方的“猎物”。让直播打赏不再
是一场冲动消费，这样也有利于
行业的长远发展，符合行业的长
远利益。

给直播打赏浇浇理性的给直播打赏浇浇理性的““凉水凉水””
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■费伟华

想提升技能、学历却苦于
没时间，这是不少新就业形态
劳动者碰到的现实问题。如今，
随着杭州西湖区西溪街道和浙
江开放大学联合打造的“小哥
学院”的成立，“小哥”们可以自
由选择线上或线下课程，进行
自我提升。

随着人们生活水平的不断
提高，新就业形态劳动者群体
越来越大，然而，据西溪街道
联合浙江开放大学进行了问
卷调查结果显示，快递、外卖
从业人员中，中专及以下学历
占总调查人数的 72.05%；有意
愿参与各类培训的人占总调
查人数的 68.69%；有 70.22%的
人表示阻碍继续教育的原因是
没有时间。

一方面，新就业形态劳动
者在不断增加，另一方面，由于
新就业形态劳动者的文化层次
偏低，又影响了新型服务业态
质的提升。再加上，新就业形态

劳动者迫切需要自我学习和发
展，却缺少了学习的时间和平
台。如何化解这个矛盾？笔者以
为，杭州西湖区打造“小哥学
院”的做法，为我们提供了有益
的样本。

“小哥学院”的建立，让新
就业形态劳动者有了专门学
院，采取集中上课和点单送课
的形式，方便新就业群体就近
就便接受教育，不仅使他们随
时随地都可以学习，补上教育
的短板，而且还开展了专科、本
科学历教育，组织职业技能培
训与考证，个性优化成长等课
程，满足了新就业形态劳动者
不同的文化和技能需求，帮助

“小哥”们提升综合竞争力，不
断拓展了自我发展的空间。同
时，也为新就业形态劳动者群
体搭建了沟通交流的互动平
台，让他们在互帮互学中共同
提高，进一步增强文化自信和
自尊，成为自我提升的快车道，
从而促进新型服务业 态 的 健
康快速发展。

期待期待““小哥学院小哥学院””多起来多起来

■杨玉龙

眼看着又到了年底，不少
企业和单位张罗着年终考评。
年终总结是对自己一年所做的
工作做个梳理，以便来年更好
地开展工作，但是从现实来看，
有的显然正在流于形式。有些
职场人代写、抄袭年终总结，将
其当做“交差了事”的任务。如
此，不仅让考核评价失去了其
本身价值，也浪费了人力及资
源。

年终考评不应流于形式。
毕竟，有效的考评能增强员工
上进心。职业规划师表示，一次
有效的年终考评，能增强员工的
工作激情和上进心。具体来看，
对于不少企业员工而言，年终考
评与等级挂钩，上下一个等级就
可能意味着一笔数字不小的年
终奖悬差。而且，从长远来看，积
极有效的考评机制也有利于凝
聚人心，促进事业的发展。

规避年终考评流于形式，
关键是用人单位要科学设置相
关考评机制。此前就有媒体指
出，企业的年终考核不是只有
到了年终才应该考虑的阶段性
工作，而应该是贯穿全年的全
过程管理。事实上确实如此。亦
如有专家所言，企业进行年终
考核要采取差异管理和全程管
理的管理方式。而这样的考评
机制才有利于公平且更彰显出

力度。
年 终 考 评 不 仅 是 在 考 员

工，更是对用人单位人力资源
管理的考评。比如通过设置合
理的年终考评机制，员工全年
的表现通过数据、同级、上级评
价打分等方式呈现，为企业确
定员工的奖惩待遇或升迁安排
提供科学依据，如果运用得当，
而不是将考评结果束之高阁，
就能够达到考评之功效。反之，
只停留于为了考评而考评，势
必会让员工厌倦、反感、抵制。

当然，对于员工自身而言，
也应该正确对待年终考评。最
为基本的应该善于总结，根据
一年来的学习及工作情况进行
盘点，对自身存在的问题也应
有所总结，重点是下一年的工
作也要有思路。而不是让代写、
抄袭，沦为年终考评的主旋律。
可以说，对待年终考评的态度，
也 是 自 身 对 待 职 业 生 涯 的 态
度，对此不能大意。

总而言之，年终考评对用
人单位及职场人来说都是一年
中的大事，对此需要认真对待。
对于公司人事部门而言，通过年
终考评，为企业提供了总体人力
资源质量优劣程度的确切情况，
获得员工晋升和发展潜力的数
据；对员工个人而言，在总结中
找到不足并明确下一年工作，这
都是不可或缺的。故此，年终考
评就应该一板一眼搞好。

年终考评不应流于形式年终考评不应流于形式
“绝不能让孩子输在起跑线上。”类似的“育儿

话”已经被很多父母视为“真理名言”。“如果从孩子
出生的第三天开始教育，那么就已经晚了两天。”有
的家长甚至如此“不甘落后”。在各大网络平台关于
早教的讨论版上，越来越多父母开始让孩子接受早
教，而绝大多数家长也是抱着一种“跟风”的心理。多
数早教机构抓住家长心理看到这样一条“发财路”，
犹如雨后春笋，纷纷进场掘金。

如今，在国家“全面三孩”政策的开放下，早教市
场这块诱人的“蛋糕”到底有多大？市场前景如何？记
者走访漳州各大早教机构，进行深入的调查。

家长热捧 早教机构跑马圈地

创办于 1998年号称“让每个孩子享受适合的爱与教
育”的早教机构红黄蓝教育在漳州万达广场开业6年来，一
直深受家长们的欢迎，前来上课的婴幼儿可谓络绎不绝。同
在万达广场的还有金宝贝早教中心“同台竞争”。

近年来，早教园、早教中心、亲子俱乐部等各类
早教机构相继在漳州涌现。“80 后”和“90 后”作为当
今社会的生育主角，因为观念新且舍得投入，推动了
近几年早期教育市场的快速膨胀。

早教正在利用家长怕输的心态，迅速跑马圈地。
0-3岁婴幼儿早期教育曾经是一个模糊的领域，父母
就是孩子的第一任启蒙老师，哥哥姐姐就是孩子学习
和模仿的对象。而在市场细化、术业专攻的今天，早期
教育不再是单靠家庭来支撑的领域，庞大的市场需求
让诸多机构纷纷涉水早教市场。

康女士是一家事业单位的工作人员，日前正在
为宝宝物色合适的早教机构。康女士告诉记者，在宝
宝 0-6 个月时，曾参加早教机构做活动免费的亲子
活动，效果不错。目前宝宝一岁半，正处于学说话的
阶段，她打算物色一家权威有特色的机构，来加强孩
子在语言等方面的培养。

问及为什么送孩子去早教机构，康女士表示，自
己工作繁忙无法抽出充裕时间陪伴孩子，家里老人溺
爱孩子，和孩子相处方式单一，不利于个性培养和潜
能激发，也不利于孩子全方位健康成长。记者了解到，
越来越多的家长都有着和康女士一样的看法，对幼儿
的教育开始倚重于早教机构。

费用不菲 教学内容大同小异

在一些早教机构的宣传材料上，记者看到“开启
智力”“激发潜能”“培养宝宝社交力”“启发宝宝想象
力”“在游戏中提高婴儿情商”……这些五花八门的
词汇让许多家长常常目不暇接、怦然心动。

昨日，记者以宝宝家长的身份进行咨询后发现，
各早教中心的价格各异，一般是 40 分钟到 90 分钟一
节课，收费最低的一家每节课 98元（课时较短），最高
的要 300 多元。如果选择最短课时和最便宜的价格，

一年最少也要四五千元。有的早教中心
还推出各类“课时套餐”，报名的课时越
多，打折的力度越大，价格越优惠。

如此不菲的价格，早教到底都教些
什么内容呢？记者来到某早教中心，这个
早教中心面积有四五百平方米，大厅里
摆着一些彩色小桌子和小椅子，墙上摆
满图画书、小玩具、画板等。正好有个教
室正在上课，透过一面玻璃窗，记者看见
孩子和家长正围坐在地上听课。“这是亲
子互动课，可以从各种动作中锻炼孩子
的肢体协调能力和智力发育。”该中心工
作人员介绍道。

记者走访发现，早教机构开设的教
学项目名目繁杂，大致可分为艺术、体
能、语言、认知等几大类别，为了体现专
业性，其中一部分课程以国外著名的幼
儿教育专家命名。虽然课程叫法不一，但
内容及形式趋同。

缺乏规范 师资水平参差不齐

“我给孩子报了一家品牌早教中心，
当初报名的时候，他们说有全国知名的
专家授课。可是上了十几次课，从没见过
什么专家，上课的老师大都是年轻的小
姑娘。”市民陈女士说，据她了解，一般早
教机构的老师都是通过招聘来的，大部
分没有专业背景，稍作培训就可上岗，水
平参差不齐，早教机构的老师收入并不
高，人员流动比较快，也有个别早教中心
拥有研究生学历的老师，但数量很少。

有家长告诉记者，老师上课的时候
都会通过一些益智玩具，让孩子和家长互动。课后，
老师会巧妙地向家长推荐这些玩具或者图书，比如
市面上几十元就能买到的东西，到了早教中心至少
得上百元。

记者了解到，我国目前还没有将 0－3 岁的婴幼
儿早期教育纳入教育体系，最早的幼儿教育是从 3岁
开始。一位业内人士告诉记者，部分早教机构的教育
资质、所设课程内容以及师资水平都缺乏相应的规
范。记者在早教中心询问一些家长，给孩子进行早教
是否有效果时，很多家长表示“我们也不知道，就当
给孩子玩玩吧”。除此之外，有些家长也表现出了对
于婴儿时期的早教没有相应的规范表示担忧，“一旦
出现各种突发情况，这些非专业人员是否知道怎么
处理？”

效果疑义 特色服务挖掘市场

据了解，漳州早教市场兴起并走入人们 视 线 ，

始 于 近 五 年 ，经 过 几 年 市 场 的 洗 礼 ，只 有 少 数 几
个 比 较 知 名 的 品 牌 早 教 机 构 存 活 下 来 。目 前 ，市
区 规 模 比 较 大 的 早 教 机 构 不 到 10 家 ，而 那 些 藏
身于新村、小区内的小机构大概有几十家左右。

这块诱人的“大蛋糕”到底有多大？“根据行业数
据，走进早教中心的家庭只有 10%左右，另外 90%的
市场开发空间还很大。”业内人士认为，尽管一些家
长对早教是否有效果仍存在疑义，但任何一家早教
机构负责人都不会否认这块市场的潜力。家长对教
育的投入向来不吝啬，有特色的早教服务将成为挖
掘新市场的关键所在，早教无疑是一个前景广阔朝
阳产业。

婴幼儿早期教育最早起源于欧美，在我国发展
已有 20多年时间。相较于一二线城市，目前漳州的早
教市场仍处于刚起步阶段，因此提升空间还很大。

“这是一块最具潜力的广阔天地，现有的早教机构应
该细分市场，联手把整个市场做大做强，实现互助互
惠互利共赢。”有关负责人表示。

早教市场热浪滚滚
诱人“蛋糕”有多大？

■本报记者 李 润

丁真走红后让理塘声名大噪，“北上广
曹”让曹县出圈，《漠河舞厅》带火漠河……
一个个“网红”目的地接棒出现，给旅游行业
带来了新的方向。但是，如何在突然爆红
之后红得长久，变“网红”为“长红”，是一
些旅游城市面临的重要课题。

（据12月10日《工人日报》）
在互联网已经嵌入社会公众生活

的当下，一个“网红”人物的出现，一个
网络歌曲的传播都能人让一个地方成
为“网红”打卡地，吸引国内外游客纷
至沓来，对城市旅游经济的发展起到
了推动作用，城市旅游发展理念也随
着互联网正在进行重构。

在我们对“网红”效应推崇膜拜的
时候，也要注意到许多“网红”也是“来
也匆匆，去也匆匆”。因此想要城市“网
红”变“长红”，一直保持较高的关注
度，不仅要在营销上进行创新，更要
通过内部挖掘潜力，不断强筋壮骨，
只有内外兼修，城市的核心竞争力才
能 得 到 提 升 ，城 市 旅 游 才 能 做 大 做
强。

将自己的风景和人文在更大范围
内叫响、让更多的人熟知，对一座城市
发展旅游业来说十分重要。纵观北京、
重庆、广州、成都、杭州、西安等城市之
所以能够成为公众认同高的城市，除

了通过网络达人的宣传而获得流量
外，更是依靠其丰富的自然旅游资源、
丰沛的人文和历史文化。

真正打造一座具有“网红”潜力
的城市，是一个宏大的课题。一方面，
城市管理者不能在一首歌、一个“网
红”带来的知名度上陶醉，而是要抓
住这样的机遇，认真去解读“网红”的
背后密码，通过组织开展代言人为城
市代言、投资拍摄电影以及吸引更多
网络达人宣传的方式，将流量持续放
大。另一方面，要立足旅游经济的长
足发展，进一步挖掘区域内的历史文
化景观，打造点、形成链、扩成面，为

游客提供更好的文旅产品，讲好城市
文化故事，不要给外地游客留下“盛
名之下其实难副”的尴尬，从而削弱
游客的旅游情感体验。第三，要放大
一个地方人文精神，这就需要无论在
城市的规划上，还是在营商环境的打
造上都要满足更多人的期待，因为软
环境也是城市的硬实力。

“问君何不乘风起，扶摇直上九
万里”——借助网络社交的宣传，用
多元的推广手段从不同的视角呈现
一个城市的魅力，同时，挖掘城市的
内涵，提升自己旅游产品的核心竞争
力，打造出良好的旅游产品和市场，
只有双向持续发力，“网红”城市才能
成为“长红”城市，才能在旅游业的竞
争中闯出自己的一片新天地。

““网红网红””城市内外兼修方能城市内外兼修方能““长红长红””
■樊树林

小朋友正在早教中心接受早教教育 本报记者 吴丽燕 摄


